

徒然なる1ページ

2013年1月 FACEBOOK投稿分

財団法人大谷教育文化振興財団

徒然なる1ページ制作チーム

2013年財団法人大谷教育文化振興財団では毎日1回(午前10時)FACEBOOKに『徒然なる1ページ』を発信しております。内容は1日にまつわるもの(歴史、ゴロあわせなど)の簡単な説明ですので、その日が何の日かを知っていただいてコミュニケーションの話題にしていただければ幸いです。

一月一日

今日は元日。元旦・元朝とも呼ばれます。

なお、元旦の<旦>の字の下線は地平線を表しているそうです。つまり、この字の表すところは、「地平線から昇りつつある太陽」。太陽の日の出を恵の源として昔より拝まれてきました。今年も皆様にとりましてよい年になりますように・・・。

一月二日

初夢で一年の吉凶を占う風習が昔よりあります。

初夢の夜は、大晦日・元旦・正月二日・節分等と言われております。

しかし、一般的には二日の晩より三日の朝にかけて見る夢が初夢になるそうです。

【一】ふじ【二】たか【三】なすび

今晚いい夢みれるかな?

一月三日

今日は「ひとみの日」。

<ヒトミ>は5感のうちの一つで、生きていく上で非常に大切な部分です。

昔<ヒトミ>はなぜ曇らないのか疑問にもったこともあります、財団の事業方針は曇らないように進めていきたいと考えております。

一月四日

今日は石の日!

石には不思議な力があると昔より信じられており、お地蔵様・狛犬・墓石などの石でできたものに触れながら願いをかけると、その願いがかなうという言い伝えがあります。

皆様もいい年になるように石に触れながら願いをかけてみては・・・

一月五日

今日は「シンデレラの日」。

1956年のこの日、女優・グレース・ケリーがモナコのレーニエ大公と婚約したそうです。

グレース・ケリーの名言に「落胆することも人生の糧です。大切なのは悔やまず前に進むことです」。このセリフはグレース自身が考えたものだそうです。人生において挫折は付き物です。しかしそれを乗り越えてこそ生きる価値があると言いたかったのでしょうか。

一月六日

今日はケーキの日。

1879(明治 12)年のこの日、上野「風月堂」でケーキの宣伝を日本で初めてされた日です。

また、正月七日を「七日正月」といい、その前日を年越しとして祝う日でもあります。

一月七日

今日は人日の節句です。

また 一月一日より行なわれる様々な新年行事がひと段落つく日で、七草粥を食べる日としてよく知られています。

では春の七草をおさらいしましょう。

芹 (せり)、薺 (なづな)、御形 (ごぎょう)、はこべら、仏座 (ほとけのざ)、
菘 (すずな)、須々代 (すずしろ)

皆さんいくつわかりましたか？

一月八日

今日は勝負の日。「一 (イチ) か八 (バチ) か」を「1と8」にかけて勝負の日とされています。皆さんも日々色々なことに勝負してください。

負けたっていいじゃないですか。やらない人より成長してるんだから...。

一月九日

今日は「とんちの日」です。とんちで有名な一休さん(一休宗純)から「いっ(1)きゅう(9)」の語呂合せからそうなったそうです。

また、1795(寛政 7)年のこの日に流行性感冒 (今のインフルエンザ) で横綱・谷風梶之助が現役のまま亡くなりました。亡くなる 10 年前に「土俵上でわしを倒すことはできない。倒れるのは風邪にかかった時くらいだ」と語ったことから、どんなに元気で強い人間でも感染性ウイルスには負けるということがから「風邪の日」ともされております。皆さんは「インフルエンザ」の予防接種はもうお済みですか。まだの方は是非受けてください。

一月十日

110番の日。

また七福神の一柱である恵比寿様をまつる神社の祭礼の日でもあります。商売繁盛を願って多くの人々が参拝します。縁起物の笹や熊手を授かる。多くの神社では前日の宵戎から翌日の残り福までの 3 日間行われます。

皆様のもとにも福が舞い降りますように・・・

一月十一日

今日は鏡開き。

正月に神様や仏様に供えた鏡餅を下げる日。日本の年中行事であります。神仏に感謝して、その供えられたものを頂いて無病息災などを祈ります。

むかし武家で鎧などの具足に供えた具足餅を雑煮にして食べ「刃柄(はつか)」を祝ったり、女性が鏡台に供えた鏡餅を開く事を「初顔」を祝うとも言ったそうです。鏡開きはこの武家社会の風習が一般化したものもあるそうです。

一月十二日

今日は桜島の日です。

1914年の今日、鹿児島県の桜島で史上最大の大噴火が起こった。35人の死者を出し、流出した溶岩によって対岸の大隅半島と地続きになったそうです。

一月十三日

1982年のこの日の16時1分（東部標準時）エア・フロリダ90便が墜落事故を起こしました。激しい吹雪のなか離陸したエア・フロリダ90便（ボーイング737）が、離陸直後に氷結したポトマック川に架かる橋梁に激突・墜落しました。乗員乗客79人の内74人と橋を走ってた自動車の中にいた4人を合わせた78人が死亡しました。客室乗務員1人と乗客4人は救助されたそうです。

一月十四日

今日は正月飾りや門松を取り外して書き初め等と一緒に燃やし（どんど焼き）今年一年の無病息災を祈る日です。

また、1959年南極に置き去りにされていた南極観測隊の犬のうち2匹（タロ&ジロ）の生存が確認された日から『愛と希望と勇気の日』とも言われます。

追記：韓国では、その年1年間使う手帳を恋人にプレゼントする『ダイアリーデイ』だそうです。

一月十五日

今日は大相撲 第三五代横綱 双葉山が連勝記録が69でストップした日です。前代大谷勇理事長も相撲好きだったので今日はこれにしました。勝ち続けるって大変なことですね。でも人間（動物）である限り衰えがくるんですね・・・。

一月十六日

今日は禁酒の日です。

正月気分も抜けさせるうえでも禁酒の日が今日あるのも納得。

また、年が明けて仏様を祀って念仏を唱え始める「念仏の口開け」の日でもあるそうです。

正月の神様【年神様】が念仏が嫌いであり 12月 16 日の「念仏の口止め」から前日 1月 15 日までの間は念仏は唱えないとされているそうです。

一月十七日

尾崎紅葉の著書である『金色夜叉』で主人公の貫一が熱海海岸で、貫一を裏切った恋人のお宮に『いいか宮さん。来年の今月今夜になつたらば、僕の涙で必ず月は曇らせて見せる』と言い放ったことから、この日の夜が曇り空になることを「貫一曇り」と言うそうです。

また、阪神大震災の日（1995年1月17日午前5時46分）でもあります。

一月十八日

1657(明暦3)年江戸城天守閣と市街のほとんどを焼失し死者が10万人にもおよんだ明暦の大火が起きました。

火の不始末をしないよう充分に気をつけてください。

また初観音の日もあります。毎月18日は観音菩薩の縁日で、一年最初の縁日は「初観音」と呼ばれております。

一月十九日

消火器点検の日。

全国消防機器販売業協会が1991年に制定されました。

皆さんの仕事場、学校、家 etc. 普段過ごす場所の消火器は使用有効期限は切れてませんか？

また、空気清浄器の日でもあります。

一月二十日

今日は玉の輿の日です。

1905年の今日、アメリカの金融財閥モルガン商会の創立者の甥であるジョージ・モルガン氏が祇園の稽古である“お雪”を見初めて結婚した日です。

一月二十一日

今日は薩長同盟締結の日です。

1866年長州の木戸孝允と薩摩の西郷隆盛が坂本竜馬の仲介により倒幕の為に同盟を結んだ日です。ライバル同士が手を結ぶ日ともいわれ歴史が動くきっかけになった日でもあります。

一月二十二日

今日はカレーライスの日です。

1982年全国学校栄養士協議会で1月22日の給食メニューはカレーにすることが決められ全国の小中学校で一斉にカレー給食が出されたそうです。

今晚はカレーライスが食べたいな・・・。

一月二十三日

今日は遭難が相次いだ日です。

1902年旧日本軍が八甲田山へ雪の中移動した兵士210名が遭難しました。冬の八甲田山は本来は冬の重装備が必要でしたが指導部の無謀さから兵士は軽装のまま猛吹雪の中で道を失い寒さと飢えと疲労の為に遭難しました25日になって199名の死亡が確認されたそうです。また1910年神奈川県の逗子開成中学の生徒12人が学校のボートで乗り出し、七里ヶ浜で遭難して全員が死亡したそうです。

皆さんも冬のお出かけ（スキー・スノーボード・冬山登山 etc.）の際は、行く場所の天候を充分に確認し出かけてください。

一月二十四日

今日は郵便制度施行記念日です。

1871年「郵便規則」が制定されました。また同年3月1日より東京・京都・大阪間で郵便業務が開始されました。それまでは飛脚に頼ってましたがこの日より国の郵便事業がしっかりと動き出したんですね。

一月二十五日

今日は左遷の日です。

901年右大臣・菅原道真が醍醐天皇によって九州の大宰府に左遷されました。彼の才能を全く思わなかった左大臣・藤原時平が道真を罪に陥れてやろうと策略し「道真は国家の政治を私物化している」と醍醐天皇に何度も訴え出ました。これにより醍醐天皇も菅原道真のことを逆臣と思いこみ決められたそうです。

一月二十六日

今日は文化財防火デーです。

1949年奈良の法隆寺金堂が火災により焼損しました。

これをきっかけに、文化財を火災や震災から守り文化財愛護思想の普及を図る目的で 1955 年に制定されました。

一月二十七日

今日はホロコースト犠牲者を想起する国際デーです。

ユダヤ人 150 万人がナチスとその支持者による迫害を受け命を失いました。ユダヤ人以外にも、数万人が殺されたそうです。

皆さん今日はホロコーストで命を落とした人々に思いを馳せましょう。また人種・皮膚の色・性別・宗教的信条に関係なく最も弱い立場にある人々を守るよう呼びかけましょう。

一月二十八日

1986年アメリカのスペースシャトル『チャレンジャー』が打ち上げられ発射 74 秒後に爆発し乗組員 7 人全員が死亡した日です。

私もテレビで打ち上げの映像を見てましたが非常にショッキングでした。

今でこそ宇宙ステーションよりの映像がテレビでよく見られますが当時は宇宙に行くことが凄い時代でしたからね・・・。

一月二十九日

今日は昭和基地開設記念日です。

1957年南極観測隊は南極・オングル島への上陸に成功して昭和基地を開設しました。一月十四日のこのページで南極観測隊の犬（タロ・ジロ）の話をしましたが、その観測隊の南極大陸での礎ができた日ということですね。この年から翌年にかけ「国際地球観測年」で南極大陸には日本を始めとする 12 か国による観測網が敷かれたそうです。

一月三十日

今日は 3 分間電話の日です。

1970 年公衆電話よりの市内通話の料金が 3 分で 10 円になりました。

それまでは 1 通話 10 円で時間は無制限だったそうです。

最近は皆さん携帯電話を持つようになり公衆電話を見なくなりましたね。

一月三十一日

今日は愛妻家の日です。

結婚されている男性の皆さん「恥ずかしい」「そんな軟弱な男みたいなことをするのは嫌だ」などと言わず、奥さんを大事しましょう。「家庭円満が第一」ですよ。

★『徒然なる1ページ』は富山いづみ氏著作 「今日は何の日～毎日が記念日～」を参考
(引用および転載含む) に投稿したものです。